
Набирают обороты
На 17 августа хозяйства Алтайского края обмолотили 

11% зерновых и зернобобовых культур, сообщает Мин-
сельхоз региона.

Лидерами в уборочной кампании стали Косихинский, 
Зональный, Советский, Быстроистокский и Кытмановский 
районы. В этих муниципальных образованиях аграрии убра-
ли более четверти посевных площадей.

В министерстве отмечают, что районах-лидерах такая 
скорость уборки объясняется наращиванием площадей 
озимых культур. 

Максимальная урожайность на данный момент зафикси-
рована в Усть-Калманском, Зональном и Быстроистокском 
районах – соответственно 44,7, 42,9 и 40,7 центнера с гектара. 
По валовому сбору озимых лидируют Косихинский, Кытма-
новский и Первомайский районы с показателями 31, 28 и 
26 тысяч тонн соответственно.

Десятикратный рост
Темпы вакцинации жителей Алтайского края против 

COVID-19 выросли почти в 10 раз. Об этом глава регио-
нального Минздрава Дмитрий Попов рассказал в прямом 
эфире ЦУРа.

По словам министра, заболеваемость коронавирусом по-
степенно прирастает, хоть и не так критически, как в про-
шлом году, недельный прирост достиг 30%. При этом течение 
болезни у большинства инфицированных проходит мягче, 
чем год назад. Так, количество наблюдаемых медицинскими 
организациями тяжелых и крайне тяжелых пациентов на 
16 августа всего 9 человек.

«В ковидных госпиталях подготовлено более 300 коек и 
сегодня их загруженность около 90%», – отметил Дмитрий 
Попов.

Глава алтайского Минздрава подчеркнул положительную 
тенденцию в вакцинации населения. Если в начале лета в 
неделю прививалось 1,5–2 тысячи человек, то сейчас это 
число выросло в 10 раз и превысило 20 тысяч.

«Необходимо вакцинироваться, предупреждать тяжелые 
случаи заболевания. Сберечь таким образом здоровье своих 
родных и близких, в первую очередь пожилых людей, у ко-
торых заболевание течет несколько иначе, чем у молодых», 
– подчеркнул Дмитрий Попов.

Никита ИВАНОВ

Почётное звание
Владимир Путин подписал указ об учреждении звания 

«Мать-героиня».
Этого звания будут удостоены матери, родившие десять 

и более детей. Героинь ждет единовременное поощрение в 
размере миллиона рублей. При этом все дети должны яв-
ляться гражданами РФ.

Порядка 20 женщин в Алтайском крае могут претендовать 
на звание «Мать-героиня».

По словам Владимира Путина, на людей, которые росли 
в многодетных семьях, может положиться целая страна. 
Президент доволен тем, что в современном российском об-
ществе сохраняются традиционные ценности.

Дмитрий СЕРДОВ

Спецоперация 
на Украине

Об основных событиях, которые произошли в 174-й 
день военной спецоперации РФ на Украине.

За сутки российские войска поразили семь пунктов управ-
ления украинских войск, военных в 182 районах и уничто-
жили радиолокационную станцию в Николаевской области, 
сообщили в Минобороны РФ. Поражено два украинских 
взвода РСЗО «Град» и восемь взводов артиллерии.

В результате ЧП пострадал склад военного назначения 
в районе Джанкоя в Крыму, нанесен ущерб ЛЭП, электро-
станции, железной дороге и жилым домам. Минобороны 
РФ назвало это диверсией.

Украинские диверсанты подорвали шесть опор высо-
ковольтных линий электропередачи, идущих от Курской 
атомной электростанции.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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А земля-то круглая!
18 августа 2019 года 
впервые в России офи-
циально был отмечен 
День географа – новый 
профессиональный 
праздник.

В качестве даты празднования был выбран 
день учреждения Русского географическо-
го общества: 18 августа 1845 года император 
Николай I утвердил Временный устав этой 
организации.

Географы Алтайского края традиционно 
используют август для полевых экспедиций 
и исследований. У них много научно-образова-
тельных задач. Большую роль Институт геогра-
фии АлтГУ играет в области географического 
просвещения и популяризации науки.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

7856   
   
  – 

Общая площадь сданной в эксплуатацию 
недвижимости составила 607 тысяч квадратных 
метров, что на 22,2% больше прошлого года. 
Более чем на треть выросли объемы строитель-
ства индивидуальных застройщиков. Наиболь-
шие темпы роста – в Алейском, Волчихинском, 
Егорьевском районах, а также в Славгороде и 
Новоалтайске.
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Ветер северо-западный, 4-9 м/с, 
порывы до 14 м/с. Небольшие, 
местами умеренные дожди.

+3о +8о

ночь

+16о +21о
день

+14о +19о +15о +17о

+14о +19о

день +3о +8о

ночь

Ветер северо-западный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Преимуще-
ственно без осадков, местами 
по востоку небольшой дождь.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Ночью 
местами, днем на большей 
части территории небольшие 
дожди. 

19 августа

20 августа

Большая перемена
  ОБРАЗОВАНИЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Не дожидаясь китайцев

Флаг России, электронный КПП и 
ноутбуки. В Бийске прошла прием-
ка образовательных учреждений 
к наступающему учебному году. 
На ней побывал и наш корреспон-
дент.

����� � �� ������ �� ������
В этом году в средней общеобразова-

тельной школе № 1 г. Бийска к учебному 
году и приему своих учеников подготови-
лись основательно, впрочем как и всегда. 
Например, в рамках патриотического 
воспитания для решения задачи по под-
нятию флага государства в начале недели 
в фойе главного корпуса была оборудована 
специальная зона. Эти функции будут 
возложены на тех учеников школы, кто 
отличается в учебе, спорте либо обще-
ственной деятельности. 

Еще одно интересное новшество – это 
создание электронного контрольно-про-
пускного пункта для обеспечения безо-
пасности учеников. 

Директор Ольга Киреева рассказала, 
что это очень удобно для родителей. 
Благодаря СМС-оповещению они всегда 
будут знать, когда ребенок пришел, когда 
вышел из стен школы. Электронная кар-
та одна – и на питание, и на пропуск. На 
это мероприятие из городского бюджета 
затрачено 670 тысяч рублей. Думаю, такая 
мера себя окупит.

В первой школе активно развивается 
такая организация, как Российское дви-
жение школьников. Это объединение 
ребят с активной жизненной позицией. 
Специально для актива РДШ в СОШ № 1 

создано пространство для встреч и об-
суждений.

– В прошлом году первая школа – одна 
из пяти – поучаствовала в краевом гранте 
«Я считаю» и направила его средства в 
размере 350 тыс. рублей на оборудование 
этого пространства, – пояснила участница 
общественной приемки – председатель 
комитета АКЗС по спорту, культуре и мо-
лодежной политике Татьяна Ильюченко. 

– Еще мы дополнительно задействовали 
порядка 240 тыс. рублей из различных 
источников финансирования, чтобы на-
полнить эту комнату мебелью, закупить 
форму для детей и так далее, – добавила 
Ольга Киреева.

Кроме того, в школе № 1 учеников в 
этом году будет ждать огромное рекреа-
ционное пространство, где можно отдох-

нуть и поиграть в шахматы. Для этого 
установлено большое количество столов с 
игровыми досками и стульев, а также ди-
ванчики. Кроме того, благодаря решению 
родителей была обновлена и школьная 
библиотека, получены и новые книги.

���������� 
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В 20-й школе любимых учеников ждет 
теперь уже окончательно отремонтиро-
ванный и оборудованный актовый зал. 

– Благодаря поддержке родителей мы 
оформили его окна и стены. А за счет уча-
стия в грантовой деятельности закупили 
необходимое оборудование, – рассказала 
директор школы № 20 Олеся Сторожук.

(Окончание на 3 стр.)

До конца этого года Барнаульский завод 
мехпрессов (БЗМП) планирует ввести 
в эксплуатацию весь комплекс обору-
дования по производству колесных дис-
ков для сельскохозяйственной и дру-
гой тяжелой техники. Но уже сегодня 
с его складов ежедневно отгружают по 
50 таких изделий. БЗМП – единственное 
в России предприятие, где выпускают 
основу для тракторных колес.

��� ������ ������
По словам руководителя группы промышлен-

ных предприятий «Барнаульский завод мехпрес-
сов» Сергея Ферапонтова, бизнес-план создания 
производства колесных дисков появился у них в 
2018 году. Таких изделий в России не выпускали, 
поэтому идею сразу поддержало правительство 
края, пообещав финансовую поддержку, и не об-
мануло. На реализацию проекта Фонд развития 
Алтайского края выдал предприятию льготный 
заем в размере 203 млн рублей, еще 350 млн пред-
приятие вложило собственных средств.

С 2019 года началась закупка основного  обо-
рудования из Китая. В декабре 2019-го  пришла 
линия обода, но из-за ковидных ограничений в 
Поднебесной наладчики не могли приехать на 
шефмонтаж. Их долго ждали. В конце концов 
инженеры «мехпрессов» смонтировали это обо-
рудование самостоятельно, консультируясь по 
Интернету  с китайскими специалистами. Па-
раллельно они создали линию по производству 
ребер для дисков, по распрямлению металла из 
рулонов и его порезки. 

В мае прошлого года был выпущен первый диск. 
Благодаря новому производству создано порядка 70 
рабочих мест, по мере расширения производства 
их число будет расти.    Новичков обучали тут же, 
пригласив наставников с одного из ярославских 
заводов, где есть похожее, но менее масштабное 
оборудование.

����������
Технология производства выглядит следующим 

образом. Поступающую с  Магнитогорского метал-
лургического комбината семимиллиметровую ру-
лонную сталь разрезают на заготовки и подают на 
линию обода. Она состоит из 14 станков для прокатки 
и калибровки заготовок. Оборудование высотой 5 
метров занимает пролет цеха длиной 120 метров. 
Оно позволяет выпускать диски от 20 до 54 дюй-
мов. Пока на заводе  освоили изделия на 24, 32, 38 
дюймов, а в ближайшее время планируют делать 
и  на 26 дюймов. 

(Окончание на 2 стр.) Отгрузка готовой продукции. Сергей Ферапонтов.

Один из завершающих этапов производства дисков.

Ольга Киреева: «Контрольно-пропускной пункт обеспечит безопасность детей».
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За смену завод выпускает около 50 таких дисков.

  В АКЗС .   НОВОСТИ .

  ПРОЕКТ .

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Не дожидаясь  
китайцев

Евгений Кузнецов – оператор 
одного из таких станков. 

– На линии семь человек, у каж-
дого своя операция, – объясняет 
рабочий. – Вот смотрите: на сосед-
нем станке края обода загнули, 
сейчас он ко мне прикатится. 

Но обод катился, катился и оста-
новился на полпути. Пришлось 
Евгению пойти и его немного под-
толкнуть.  Дальше непредвиденных 
задержек не случилось.  Станок при-
нял обод в свои объятия и начал его 
крутить и выгибать как положено, 
потом отпустил. Оператор только 
иногда жал на кнопки да погляды-
вал за работой оборудования. За 
12-часовую смену с двумя переры-
вами на перекус надо обработать 
около сотни таких заготовок. 

Кузнецов  трудится  на прокат-
ном оборудовании  с момента его 
запуска, то есть больше года. Уже 
привык.  Работа вроде нетяжелая, 
но требует внимания, и на ногах 
весь день. В туалет отлучиться – 

и то надо просить соседа, чтобы за 
твоим станком посмотрел. Но пла-
тят, по словам Евгения, терпимо, 
поэтому терпит и работает.   

В другом пролете цеха това-
рищи Кузнецова изготавливают 
ребра. Их запрессовывают внутрь 
обода и приваривают вручную 
на вращателях. Затем изделие 
обезжиривают, грунтуют, красят 
и упаковывают.    

Продолжение проекта 
Между тем реализация про-

екта продолжается. Из-за коро-
навирусных ограничений  затя-
нулась поставка из Китая линии 
катафореза (грунтовка с помощью 
электромагнитного поля). Послед-
ний контейнер пришел только 
пару месяцев назад. С помощью 
онлайн-консультаций китайских 
партнеров решено самостоятельно 

запустить линию в течение бли-
жайших двух месяцев. 

А шведских роботов для по-
краски будут запускать налад-
чики московского дилера этого 
оборудования.  

Предстоит также выполнить 
ряд общестроительных работ 
в здании, где сегодня установлено 
оборудование, построить отгру-
зочный терминал, приобрести 
и закупить сварочные роботы, 
завершить монтаж локальных 
очистных сооружений, которые 
очищают стоки, образующиеся 
при фосфотации и травлении. 
Кстати, проект очистных вы-
полнили инженеры Алтайского 
технического университета.  

– Сейчас мы производим  50 дис-
ков в день, а к концу года плани-
руем смонтировать все оборудова-
ние и выйти на 80 тысяч изделий 
в год, – обещает Сергей Ферапонтов.   

Это в четыре раза больше ны-
нешней производительности. 
И она позволит закрыть потреб-
ности российского рынка на 90% 
и заместить продукцию конку-
рентов из Турции и Китая. 

 Как раз во время нашего по-
сещения шла отгрузка готовых 
изделий потребителям. Основные 
покупатели барнаульских дисков – 
Санкт-Петербургский тракторный 
завод, «Гомсельмаш» (Белоруссия), 
«Ростсельмаш» и их дилеры.

При этом постепенно растет 
количество покупателей, так как 

БЗМП – единственный  в России 
производитель такой продукции, 
а с введением санкций диски тяже-
лее стало приобретать за рубежом.

На вопрос, есть ли какие-то се-
рьезные проблемы, которые могут 
помешать реализации проекта, ру-
ководитель ГК «Барнаульский завод 
мехпрессов» отвечает: «Работать 
надо, вот и все.  Надо запустить 
то, что приобретено, а потом соб-
ственных средств должно хватить 
на воплощение задуманного». 

Евгений ШУМИЛОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото) 

Преференции  
для бизнеса

Депутаты Алтайского Заксобра-
ния планируют ввести льготы по 
налогу на имущество организаций.

Комитет АКЗС по промышленно-
сти, предпринимательству и туризму 
и уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Алтайском крае 
разработали проект закона «О внесе-
нии изменений в статью 1 закона Ал-
тайского края «О налоге на имущество 
организаций на территории Алтайско-
го края». Документ будет рассмотрен 
на сессии АКЗС 25 августа.

Авторы законопроекта предлагают 
уменьшить базу, с которой исчисляет-
ся налог на имущество организаций, 
на величину кадастровой стоимости 
300 кв. м площади объекта недвижимо-
сти. Аналогичный закон уже работает 
в ряде регионов страны. 

– Фактически это льгота в виде на-
лога на имущество на площадь менее 
300 квадратных метров, – пояснил 
председатель комитета АКЗС по про-
мышленности, предпринимательству 
и туризму Владимир Семёнов. – Это 
один объект по выбору предпринима-
теля. В случае если площадь объекта 
меньше 300 кв. м, то налог на имуще-
ство будет равен нулю. Если больше, то 
300 кв. м будут по ставке 0%, а осталь-
ное – по кадастровой стоимости.

Налоговые послабления будут ка-
саться таких объектов недвижимо-
сти, как офисы, торговые объекты, 
объекты общественного питания 
и бытового обслуживания, адми-
нистративно-деловые и торговые 
центры (и помещения в них), сообщает 
пресс-служба краевого парламента.

– Дополнительные условия: эти 
предприятия уже должны заниматься 
такой деятельностью не менее двух лет. 
Это нужно, чтобы не было дробления 
бизнеса под льготу. На предприятии 
должны быть работники – не менее 
трех человек, и у этих работников 
должен быть определенный уровень 
заработной платы. Мы его исчисляем 
с коэффициентом к величине про-
житочного минимума, отдельно для 
сельских и городских предпринима-
телей, – добавил Семёнов.

Принятие предлагаемых изменений 
позволит поддержать действующие 
субъекты малого и среднего предпри-
нимательства, а также сохранить ра-
бочие места. 

– Эта льгота фактически для всех, 
главное, чтобы у предпринимателя 
были работники, которые получают 
зарплату не ниже определенного поро-
га.  И мы ограничиваем площадь, не 
облагаемую налогом, чтобы большие 
объекты не выпали из налогооблагае-
мой базы. В первую очередь эта льгота 
рассчитана на малый и микробизнес. 
Хотя и предприниматели с большими 
оборотами тоже смогут этой льготой 
воспользоваться, – подчеркнул пар-
ламентарий.

Законопроект предлагается рассмо-
треть сразу в двух чтениях. В случае 
принятия он вступит в силу с 1 января 
2023 года. 

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

Ключ к развитию
В День археолога Виктор Томенко посетил площадку при-

родно-археологического памятника «Денисова пещера» в Со-
лонешенском районе, где лично пообщался с участниками 
раскопок.

Глава региона обсудил задачи комплексного развития ин-
фраструктуры вокруг памятника с научным руководителем 
ФГБУ науки Института археологии и этнографии Сибирского 
отделения РАН Анатолием Деревянко и советником директора 
Института членом-корреспондентом РАН Михаил Шуньковым.

Денисова пещера – самая древняя из обитаемых пещер на 
территории Сибири. Распоряжением Правительства России 
в 2021 году она отнесена к особо ценным объектам культурного 
наследия народов РФ. 

Виктор Томенко подчеркнул, что открытия и находки, свя-
занные с Денисовой пещерой, могут стать хорошей основой для 
динамичного развития не только территории природно-архе-
ологического памятника, но и всего Солонешенского района. 
По словам главы региона, здесь может появиться рекреацион-
но-территориальный комплекс.

Татьяна ПЕРВОВА

Звонок на физкультуру
В этом году в селах Алтайского края ремонтируют восемь 

школьных спортзалов в рамках реализации федерально-
го проекта «Единой России» «Детский спорт». Еще десять 
учреждений получили средства на оснащение школьных 
спортивных клубов. На все это Алтайскому краю выделено 
около 40 млн рублей.

Ремонт спортивного зала Берёзовской средней общеобразо-
вательной школы подрядная организация завершила раньше 
срока. Сейчас в школе ждут оборудование (баскетбольные коль-
ца, волейбольную сетку, шведскую стенку), чтобы завершить 
обновление зала

В Первомайской средней общеобразовательной школе ре-
монт спортзала проходит в два этапа. В этом году там меняют 
кровлю и утепляют фасад, а в следующем году рассчитывают 
получить федеральные средства на внутреннюю отделку зала.

В Тальменском и Павловском районах продолжается стро-
ительство двух физкультурно-оздоровительных комплексов 
открытого типа.

Можно прививаться от гриппа
По медицинским организациям Алтайского края распре-

деляется  первая  партия вакцины от гриппа «Совигрипп».
Эта трехкомпонентная вакцина содержит три инактиви-

рованных штамма гриппа (два типа А и один типа В), которые 
в предстоящем сезоне, согласно прогнозу ВОЗ, будут наиболее 
распространены. Защита сохраняется в течение года, эффек-
тивность составляет до 90%.

В Минздраве региона уточняют, что вакцина предназначена 
для граждан от 18 лет. В особенности  рекомендуется лицам, 
находящимся в потенциальных группах риска: взрослым, часто 
болеющим ОРЗ и острыми респираторными вирусными инфек-
циями; сотрудникам образования; медработникам; работникам 
социальной сферы; ослабленным и людям с хроническими 
заболеваниями.

Для того чтобы поставить прививку, необходимо обратиться 
в поликлинику по месту жительства к участковому терапевту. 
Врач должен определить отсутствие противопоказаний.

Дмитрий СЕРДОВ

Трезвый праздник
3 сентября, в день празднования 292-летия Барнаула, в кра-

евой столице ограничат продажу алкоголя. Об этом сообщает 
пресс-служба мэрии.

Запрет будет действовать весь день с 9.00 до 21.00. Соответ-
ствующее постановление уже подписал глава города Вячеслав 
Франк.

«Традиционно такая мера вводится для обеспечения обще-
ственного порядка в местах массового нахождения людей при 
проведении праздничных мероприятий», – пояснили в адми-
нистрации.

Документ носит рекомендательный характер и касается 
лишь предприятий розничной торговли. В барах, кафе, ресто-
ранах и других заведениях общепита продажа алкоголя будет 
осуществляться в обычном режиме.

Никита ИВАНОВ

После долгих поисков 
работы Лариса Крут-
ских решила создать 
собственное дело. По-
лучив господдержку, 
она начала помогать 
людям с ограниченными 
возможностями речи. 
А недавно бизнес-леди 
выиграла федеральный 
грант на приобретение 
необходимого оборудо-
вания.

Без скрипа
Сегодня Лариса снимает не-

большое помещение в спаль-
ном районе Барнаула, к ней на 
занятия ходят больше 10 че-
ловек. Но еще два года назад 
женщина была безработной, 
и поиски занятости шли со 
«скрипом». 

– По образованию я физи-
отерапевт. Осталась без рабо-
ты и начала подбирать новую. 
Но работодателей смущал мой 
возраст – за 50. Подходящих ва-
кансий не находилось, – вспо-
минает Крутских. – Увидела в 
соцсетях интересное объявле-
ние о наборе группы для обу-
чения предпринимательству 
в центре «Мой бизнес». Реши-
ла записаться и не пожалела. 
Мы учились составлять биз-
нес-план, просчитывать эко-

номическую выгоду и риски. 
Это стало главным толчком к 
открытию своего дела. Я поня-
ла, что мое направление будет 
востребовано, и уже знала, что 
нужно делать.

В итоге получила в управ-
лении социальной защиты 
250 тысяч рублей на открытие 
бизнеса. Закупила необходимое 
оборудование для реабилита-
ции, коммуникаторы, удобную 
мебель для занятий, остатка 

средств хватило на оплату арен-
ды помещения.

Одним из первых на занятия 
к Ларисе начал ходить 6-летний 
Назар Сухих. С ним социаль-
ный предприниматель работал 
еще до начала проекта. Терапия 
проходила на дому. Но послед-
ние годы ребенок посещает 
студию общения и развития 
«Улитка», которую бизнес-ле-
ди открыла на полученные от 
государства средства.

Чтобы всех услышали
– Назар не может говорить, 

поэтому мы общаемся при 
помощи карточек. В этом и 
заключается суть методики, – 
объясняет она. – Ребенок может 
выбрать изображение, которое 
соответствует его настроению. 
И именно указывая на рисунки 
и схемы, мальчик коммуници-
рует с родителями, сообщает, 
если хочет поиграть или по-

заниматься. Теперь он может 
даже выбрать блюдо на завтрак 
или обед. Это маленькие радо-
сти, но неговорящие дети лише-
ны такой возможности.

Главное – чтобы ребенку 
нравился процесс. Насильно 
заставлять заниматься нель-
зя, иначе любой успех не будет 
закрепляться в повседневной 
жизни. Поэтому, если упраж-
нение надоедает, всегда можно 
показать на знак «Стоп».

– Назару шесть лет, родился 
он семимесячным, – делится 
его отец Михаил. – Нам сразу 
сказали, что ребенок будет 
с инвалидностью. С тех пор 
живем, работаем... Занима-
емся подобной терапией чуть 
ли не с рождения, с Ларисой 
Алексеевной – больше трех 
лет. Прогресс заметен. Сын 
не разговаривает, но теперь 
мы можем его понимать. Он 
научился выбирать, чего он 
хочет, проявлять желания 
и потребности. Пить, кушать, 
сладкое или играть – обо всем 
этом можно сообщить. Это не 
упражнения, а жизнь, поэто-
му карточки мы используем 
в быту, буквально не выпускам 
их из рук.

Результатом таких занятий 
становится не только возмож-
ность коммуницировать. По-
мимо этого, дети избавляются 
от тревожности, учатся нахо-
диться в обществе. К тому же 
их родители могут немного 
передохнуть. 

Большие идеи
– Хорошо, что появилась 

возможность заниматься в сту-
дии, теперь мальчик учится 
не только коммуникации, но 
и социализации. Мы надеемся, 
что при помощи карточек он 
сможет общаться не только 
с нами, но и с другими людь-
ми, – подчеркивает Михаил 

Сухих. – Но основные занятия 
все еще проводим дома, потому 
что Назару необходимо специ-
альное фиксирующее кресло. 
Без него работать намного 
сложнее, потому что ребенок 
расслабляется и перестает об-
ращать внимание на изображе-
ния, которые ему показывают. 
К тому же ему сложно держать 
руку на весу. А если сына за-
фиксировать, то он с большим 
интересом «играет в терапию». 
Мы купили это оборудование 
«с рук», отдали за него больше 
100 тысяч рублей, а в студии 
подобных кресел пока нет.

«Улитка» имеет статус соци-
ального предприятия, а это 
значит, что может получить 
грантовую поддержку и другие 
услуги, которые позволят ор-
ганизации расшириться и по-
могать большему количеству 
нуждающихся.

– Начинающим предприни-
мателям оказывается не только 
финансовая поддержка. Они 
также могут получить услуги, 
направленные на продвижение 
бизнеса, – рассказывает руко-
водитель Центра инноваций 

социальной сферы Алтайского 
фонда развития малого и сред-
него предпринимательства 
Лариса Иванютина. – Мы на 
безвозмездной основе снимаем 
для них аудио- и видеоролики, 
разрабатываем сайты – одно-
страничные, многостранич-
ные, фирменный стиль.

Совсем недавно федераль-
ный Фонд поддержки соци-
альных проектов обратил 
внимание на потребность 
барнаульской предпринима-
тельницы в удерживающих 
креслах-трансформерах. Гран-
товый проект студии занял 
первое место по России, и те-
перь Лариса Крутских получит 
440 тысяч грантовых рублей 
на приобретение двух таких 
устройств. 

– Помощь государства не 
только открывает новые воз-
можности, но и дает уверен-
ность, понимание, что ты 
занимаешься делом, важным 
не только для себя, но и для 
окружающих, – считает Лариса 
Крутских.

Влад ГЕРАСИМОВ 
 (фото автора)

Услышать, понять, сказать

СПРАВКА
 ГК «Барнаульский завод мехпрессов» выпускает кузнеч-
но-прессовое оборудование, стальные электросварные тру-
бы, занимается ремонтом промышленного оборудования, 
деревообработкой и кузнечным производством. 

КСТАТИ
В «Улитку» ходят не только дети, но и взрослые. Обыч-
но они обращаются после заболеваний, приведших к 
потере речи. Их учат общаться по карточкам, а неко-
торым и вовсе возвращают голос.

(Начало на 1 стр.)

объем инве-
стиций, необ-
ходимый для 
создания произ-
водства колес-
ных дисков на 
БЗМП

1 млрд рублей – 

Завтрак. Блюда – на любой вкус.Назар выбрал «играть».
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на выборах в Барнаульскую городскую Думу VIII созыва
Уважаемые земляки, жители Барнаула!
Барнаул долгие годы занимает отстающие позиции 

по большинству значимых социально-экономических 
показателей среди других крупных российских горо-
дов. В столице Алтайского края одна из самых низких 
зарплат, высок уровень бедности, безработицы и закре-
дитованности населения. Общественный транспорт 
деградирует. Город задыхается от дыма в пробках. Не 
хватает учителей и врачей. Исполнительная власть 
равнодушна к запросам горожан. Размер задолженно-
сти города почти достиг половины бюджета. Прибыль-
ные муниципальные предприятия легко пускаются 
под нож. Люди стремятся покинуть родной город в по-
исках лучшей доли. В условиях внешнего давления и 
международных санкций, при неизменности полити-
ческого курса и без того тяжелое положение горожан 
будет только ухудшаться.

Партия «Единая Россия» в нынешнем созыве Барна-
ульской городской Думы широко представлена «оли-
гархами» и зависимыми руководителями бюджетных 
учреждений. Решения такой Думы не направлены на 
обеспечение интересов рядовых горожан, малого и 
среднего бизнеса. В КПРФ убеждены, что выправить 
ситуацию в городе можно, внедрив элементы плано-
вой экономики, когда основные сектора производства 
и сферы жизнеобеспечения будут поставлены под кон-
троль общества.

Есть мнение, что городские депутаты ничего не ре-
шают. На деле важнейшие вопросы городской жизни 
не обходятся без участия народных избранников. Это 
и назначение главы города, и принятие бюджета, и об-
суждение тарифов.

Мы, кандидаты от КПРФ: трудящиеся, руководители 
социально ориентированных предприятий, обществен-
ные активисты. Наша команда объединяет неравнодуш-
ных граждан, независимых от властной вертикали и 
местных «олигархов». Мы так же, как все, каждый день 
ездим на работу в общественном транспорте и опла-
чиваем неоправданно дорогие услуги ЖКХ. Мы имеем 
большой опыт борьбы за свои права. И готовы продол-
жать бороться в интересах большинства барнаульцев.

В�����
З� �������� ����!

Барнаульцы лишены возможности выбирать главу горо-
да, за них это делают местные депутаты, большинство ко-
торых единороссы. Отстранив население от реального уча-
стия в формировании органов власти, руководство города 
обеспечило себе устойчивые позиции. Созданы вольготные 
условия для злоупотреблений со стороны городской адми-
нистрации, пропал стимул ориентироваться на интересы 
большинства горожан. Неэффективная власть – результат 
многолетней деградации местного самоуправления.

Вместе мы:
1. Вернем всенародные выборы главы города Барнаула.
2. Повысим роль самоуправления в решении вопросов 

местного значения.

3. Введем депутатский контроль над деятельностью 
руководства города. Сделаем работу администрации про-
зрачной. Лишим финансовые круги возможности лобби-
ровать свои интересы во власти.

4. Сделаем ежегодные отчеты главы города и районов 
публичными, которые будут размещаться в СМИ заранее, 
до их обсуждения в городской Думе.

5. Обеспечим публикацию стенограмм заседаний го-
родской Думы и информации о позиции каждого депута-
та на голосовании. Добьемся повышения статуса публич-
ных слушаний.

6. Сократим дублирующие друг друга органы, прекра-
тим рекламу деятельности руководства города за бюд-
жетные деньги.

7. Будем привлекать к ответственности чиновников за 
провалы в реализации федеральных и краевых проектов по 
развитию социальной инфраструктуры и дорожной сети.

���������
З� ������������ ����������  ���������!

Городская экономика требует серьезных преобразо-
ваний. Попытки городских властей вести эффективную 
экономическую политику приводили лишь к росту за-
висимости от крупного капитала. Город не должен само-
устраняться от решения экономических проблем, отдавая 
их на откуп бизнесу! Создание городских предприятий 
станет основой стабильного, эффективного развития эко-
номики Барнаула на благо всех горожан!

Вместе мы:
1. Создадим народные рынки и предприятия с муни-

ципальным участием в областях строительства, ЖКХ, му-
соропереработки, общественного транспорта. Возьмем на 
вооружение опыт успешных «народных предприятий».

2. Внедрим среднесрочное и долгосрочное планиро-
вание развития городской экономики с участием про-
фессионального сообщества. Формирование экономи-
ческой политики станет публичным.

3. Будем добиваться того, чтобы большая часть со-
бираемых в Барнауле налогов оставалась в городском 
бюджете. Обеспечим жесткий контроль над целевым 
использованием бюджетных средств, сократим неэф-
фективные расходы.

4. Поддержим реальное производство в оснащении 
передовыми технологиями.

5. Окажем содействие в продвижении продукции бар-
наульских предприятий на рынках страны и края.

6. Внедрим систему общественного мониторинга цен 
на товары первой необходимости.

7. Поможем включить в федеральные, региональные 
и муниципальные программы социально значимые ин-
вестиционные проекты.

8. Поддержим производителей наукоемкой продук-
ции и внедрение инноваций, разработанных учеными 
вузов Алтайского края.

9. Расширим работу с городскими предприятиями 
по предоставлению первого рабочего места выпускни-
кам вузов и ссузов. Окажем реальную помощь по тру-

доустройству молодых специалистов и людей с ограни-
ченными физическими возможностями.

���������� �����
З� ��������� � ������ ��� �������!
Мы убеждены, что главный критерий успешности 

программы – это улучшение качества жизни людей, это 
доступные и качественные здравоохранение, образова-
ние, культура и спорт. Мы будем бороться, чтобы Барнаул 
становился удобным, комфортным, безопасным для всех 
горожан, и особенно для социально незащищенных ка-
тегорий населения – пенсионеров, инвалидов, молодых 
семей, студентов и др. Чтобы каждый, кто нуждается, 
чувствовал заботу и поддержку!

Вместе мы:
1. Повысим оплату труда в муниципальном секторе 

до средней в Сибири.
2. Увеличим объемы строительства социального жи-

лья, в первую очередь для бюджетников и малообеспе-
ченных семей.

3. Сохраним и расширим льготы на проезд в обществен-
ном транспорте, прежде всего для учащейся молодежи.

4. Будем добиваться расширения программ поддерж-
ки социально незащищенных слоев населения. Повы-
сим качество работы социальных служб и применения 
эффективных методов адресной социальной помощи.

5. Создадим условия для полноценного развития каж-
дого ребенка. Добьемся полного обеспечения школьников 
бесплатными учебниками, тетрадями и качественным 
горячим питанием. Поддержим внедрение в городских 
школах единых образовательных стандартов на основе 
советского опыта. Восстановим группы продленного дня.

6. Обеспечим повышение квалификации педагогов за 
счет бюджетных средств. Внедрим городские конкурсы 
профессионального мастерства и другие формы поддерж-
ки педагогов, врачей, работников культуры.

7. Восстановим ликвидированные больницы, меди-
цинские учреждения в пригородных поселках Барнаула. 
Восстановим сеть муниципальных аптек, вернем мест-
ное производство медикаментов.

8. Внедрим безбарьерную среду для жителей с ограни-
ченными возможностями, создадим условия для их ак-
тивного включения в жизнь общества. Расширим спектр 
услуг социального такси.

��������� ����������������
З� ��������  Б������!

В краевой столице сейчас проводится вредная, непро-
думанная градостроительная политика, из-за которой 
под топор уходят зеленые зоны, а новые дома строят без 
социальной инфраструктуры. Итог этой политики такой –
качество городской среды ухудшается из года в год. Не-
обходима комплексная программа городских властей по 
благоустройству, в которой будут учтены мнения мест-
ных жителей, необходимо расширение зеленых зон Бар-
наула на благо всех горожан!

Вместе мы:
1. Запретим уплотнительную (точечную) застройку го-

рода. Ужесточим контроль за соблюдением стандартов 
строительными компаниями.

2. Обеспечим комплексную застройку микрорайонов 
города: строительство жилья будет обязательно сопрово-
ждаться строительством школ, культурных, медицинских 
учреждений, транспортной инфраструктурой.

3. Создадим постоянно действующие площадки для об-
суждения широкой общественностью острых градострои-
тельных проблем.

4. Увеличим объемы реализации программы расселе-
ния ветхого и аварийного жилого фонда.

5. Не допустим приватизацию и уничтожение объек-
тов культуры. Памятники культуры, находящиеся в ава-
рийном состоянии, – в собственность города! Добьемся 
их реконструкции.

6. Добьемся улучшения социальной инфраструктуры 
и решения вопросов благоустройства частного сектора го-
рода и пригородных поселков.

7. Реконструируем все дворовые спортивные площадки, 
школьные стадионы и прилегающие территории.

8. Решим проблему недостатка пешеходных дорожек, 
велодорожек, уличного освещения, комфортных остановок 
общественного транспорта во всех микрорайонах города.

9. Ликвидируем несанкционированные свалки. Вне-
дрим в городе раздельный сбор мусора. Расширим сеть 
пунктов приема жидких бытовых отходов.

10. Введем мораторий на уничтожение зеленых зон и 
изменение их границ.

11. Создадим новые парки, скверы, особенно в новых 
микрорайонах Барнаула.

12. Сохраним ленточный бор, добьемся определения 
его статуса в черте Барнаула.

13. Поддержим инициативы граждан по проведению 
субботников, уборке и озеленению территорий.

14. Обеспечим восстановление уже имеющихся зеленых 
зон города: парка имени Ленина, Юбилейного парка и прочих.

15. Не допустим передачи в распоряжение бизнеса круп-
ных площадей парковых зон, особенно включающих в себя 
пешеходные дорожки. Запретим возведение заборов и про-
чих конструкций в «зеленых» территориях.

Т�������� � �������� ����������
З� ����� ������������ ��������!
Барнаул парализован дорожной проблемой: спальные 

районы и центр города соединяют лишь несколько дорог. 
Общественный транспорт деградирует по причине неэф-
фективного управления и засилья частных перевозчиков. 
Необходима активная городская политика по восстановле-
нию и расширению дорожно-транспортной сети, создание 
качественного, комфортного общественного транспорта!

Вместе мы:
1. Создадим единое муниципальное транспортное пред-

приятие для более эффективной реализации, модерни-
зации и реконструкции всего городского общественно-
го транспорта.

2. Восстановим и модернизируем дорожную сеть. Осу-
ществим инфраструктурные проекты, способные улуч-
шить транспортную ситуацию в городе: создание маги-
страли непрерывного движения, проектирование развязок 
в узких местах, развитие трамвайной сети города и др.

3. Увеличим число регулируемых перекрестков, пеше-
ходных переходов со светофорами. Улучшим состояние 
внутриквартального дорожного покрытия. Реконструи-
руем систему ливневой канализации.

4. Обеспечим наиболее эффективный контроль над 
качеством ремонта дорог. Добьемся строгого соблюдения 
гарантийных сроков их выполнения.

ЖКХ
З� ������� � ЖКХ!

Мы исходим из того, что политика в сфере ЖКХ долж-
на быть социально ориентированной. Ценообразование 
должно быть обоснованным и прозрачным, а принятие 
административных решений – публичным и взвешен-
ным. Гражданам нужно вернуть возможность влиять на 
развитие коммунального хозяйства.

Рост доходов в сфере ЖКХ должен достигаться только 
путем повышения производительности и снижения из-
держек. Сфера ЖКХ социально значима и не может быть 
сверхприбыльным бизнесом!

Вместе мы:
1. Не допустим необоснованного роста тарифов ЖКХ.
2. Восстановим и модернизируем коммунальную ин-

фраструктуру. Увеличим объемы капитального ремон-
та жилищного фонда.

3. Поддержим строительство мусороперерабатываю-
щей инфраструктуры, альтернативных источников энер-
гии и внедрение новых технологий в ЖКХ. Обеспечим 
безопасный отвод стоков.

4. Не допустим монополизации в коммерческом управ-
лении и обслуживании многоквартирных домов, поддер-
жим развитие инициативы собственников жилья в дан-
ном вопросе.

5. Внедрим систему мониторинга качества оказания 
жилищно-коммунальных услуг, в том числе с привлече-
нием общественности.

6. Начнем информировать граждан об их правах в сфе-
ре ЖКХ и оказывать содействие по защите интересов бар-
наульцев в данной сфере.

7. Поможем в газификации всех пригородных посел-
ков Барнаула.

Наша программа составлена с учетом мнения экспер-
тов в области экономики, права, депутатов краевого парла-
мента от КПРФ и общественных активистов, которые еже-
дневно решают острейшие вопросы жизни нашего города.

КПРФ идет на выборы, чтобы лишить партию «Еди-
ная Россия» монополии в Барнаульской городской Думе. 
Реализацию политики в интересах большинства горо-
жан может обеспечить только дума Народного доверия.

Публикация агитационного материала оплачена из средств 
избирательного фонда Избирательного объединения «Алтайское 
краевое отделение политической партии «КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».

№ 8
в избирательном 
бюллетене

Большая перемена

(Начало на 1 стр.)

Есть чем порадовать и совсем 
маленьких школьников. На этаже, 
где они учатся, появилось несколь-
ко интересных фотозон. Одна из 
них сделана с помощью студентов 
художественно-графического фа-
культета АГГПУ им. В.М. Шукшина. 
На стене легко узнаваемые объекты 
Бийска: Городской Дворец культу-
ры, драмтеатр и так далее. Дети 
могут и сфотографироваться на 
их фоне, и узнать их интересную 
историю. 

����� № 5
� ������� �����!

Средняя общеобразовательная 
школа № 5 на улице Васильева 
(красная линия) встретит роди-
телей и детей в этом году новой 
кованой витой оградой. По словам 
директора учреждения Ларисы 
Скибы, сделать это получилось 
благодаря выигранному гранту, 
предоставляемому городом. Впро-
чем, и за красивой оградой есть на 
что посмотреть: ухоженные клум-
бы радуют глаз зеленью и цветами. 
А обновленная библиотека превра-
тилась в некий культурно-инфор-
мационный центр.

– В этом году здесь был проведен 
ремонт, – сообщила заместитель 
директора школы по научно-мето-
дической работе Юлия Квашина. 

Кроме того, появились ноутбуки, 
благодаря которым дети могут ис-
пользовать Интернет в учебе. А еще 
здесь ввели систему QR-кодов для до-
ступа к информационным ресурсам.

На одном из этажей фойе превра-
тилось в настоящую зону отдыха –
огромные шахматы, новые диван-
чики и столы-трансформеры. А еще 
в школе № 5 есть комната для ре-
лаксации и расслабления. Можно 
послушать музыку, порисовать на 
песке, походить босиком по специ-
альному покрытию. 

����� ����� �����
В школе № 40 имени Героя России 

Вячеслава Токарева отремонтиро-
вано главное крыльцо и заменено 
освещение.

В этом году в школе, кстати, 
единственной в Бийске, готовятся 
продолжить трудную работу – вклю-
чение в образовательный процесс 
детей-аутистов. В прошедшем году 
здесь уже работали с пятью юными 
школьниками с такими проблема-
ми, в этом году их будет шесть. Дети

с подобными расстройствами очень 
сложно поддаются, если так можно 
выразиться, социализации. Тем не 
менее определенные положительные 
результаты уже наблюдаются.

– В этом году продолжили работу 
по оснащению кабинета для особен-
ных детей с аутизмом. Пытаемся со-
здать все необходимые условия для 
подготовки таких ребят к дальней-
шему инклюзированию. Сейчас эти 
дети уже знают свое рабочее место, 
чувствуют себя школьниками и с 
нетерпением ждут занятий, – рас-

сказала директор школы № 40 На-
талья Федака. 

Конечно, огромнейшую помощь в 
работе педагогам оказывают и сами ро-
дители, они довольны, что их дети тоже 
являются школьниками и не выклю-
чены из образовательного процесса.

В целом выездная приемка показа-
ла, что образовательные учреждения 
Бийска уже готовы к началу учебного 
года. Каждая школа подготовила для 
своих учеников что-то интересное
и ждет их с нетерпением.
Павел СИДОРЕНКО (фото автора)

А М,
 
. Б:
«У     -
 ,   
  . В 
 -
    
 ,    
  -
   -
 
  ». 

  ОФИЦИАЛЬНО .
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В связи с досрочным прекращением полномочий членов Железнодо-

рожной районной территориальной избирательной комиссии города 
Барнаула и Табунской районной территориальной избирательной ко-
миссии с правом решающего голоса на основании пункта 11 статьи 29 
Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», пун-
кта 7 статьи 36 Кодекса Алтайского края о выборах, референдуме, отзыве 
Избирательная комиссия Алтайского края объявляет о приеме предло-
жений по кандидатурам для назначения новых членов указанных изби-
рательных комиссий с правом решающего голоса на вакантные места.

Предложения по кандидатурам принимаются Избирательной ко-
миссией Алтайского края до 22 августа 2022 года по адресу: 656049, г. 
Барнаул, пр. Ленина, д. 59, каб. 318, тел. (3852) 36-72-30.

Повышенная готовность
11 августа администрация Железнодорожного рай-

она Барнаула после разрушения фасада дома на улице 
Новороссийской приняла постановление о введении 
режима функционирования «Повышенная готовность». 

В сообществе Barnaul 22 местные жители сообщали о разру-
шениях кирпичной кладки на фасаде дома № 9 еще в начале 
июня. «Ходить там страшно, этот обвал уже не в первый раз», –
писали горожане.

Режим повышенной готовности вводится для органов 
управления и сил местной государственной системы преду-
преждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций. Среди 
указанных мер – регулярный визуальный осмотр состояния 
строительных конструкций дома; при необходимости – отклю-
чение электроснабжения, газоснабжения и водоснабжения;  
приведение сил и средств в готовность к реагированию на 
возможную чрезвычайную ситуацию, в том числе определен 
пункт временного размещения в гостинице «Колос».

Единый проездной
Впервые в краевой столице появился единый проездной 

для школьников и студентов на автобусы, трамваи и трол-
лейбусы. Теперь им доступны маршруты общественного 
транспорта, который курсирует по регулируемым тарифам. 
Нововведение станет эффективной мерой поддержки уча-
щихся, особенно в период реконструкции моста, отмечают 
городские власти.

Тарифы «Школьный», «Для школьников из малообеспечен-
ных семей» и «Студенческий» начнут действовать с 1 сентября. 
Учащимся, которые уже пользовались электронными картами, 
нужно только пополнить баланс – менять «пластик» не нужно.

Стоимость активации не изменится и составит 650 рублей 
для студентов, 550 – для школьников и 400 – для школьников 
из малообеспеченных семей.

Транспортные карты доступны в киосках «Лига-Пресс» и 
«Роспечать-Алтай». При этом, если семья претендует на льгот-
ный проездной, то приобрести его можно только со справкой, 
что семью признали нуждающейся, в МУП «Центртранс» по 
адресу: пр. Ленина, 6.

Крыша поехала
В торговом центре «Маяк» на проспекте Космонавтов, 

8/2, обвалилась крыша. Об этом рассказали очевидцы
в сообществе «Инцидент Барнаул».

Как пояснил автор публикации, причиной обрушения ста-
ли работы по сносу соседнего здания. Перекрытия якобы не 
выдержали вибрации, из-за чего обрушились. На фотографиях 
видно огромную дыру в потолке и торчащую кладку кирпичей.

Внутри здания расположены крупные мебельные салоны. 
Как отметили в комментариях горожане, несмотря на проис-
шествие, магазины продолжают работать и внутри свободно 
перемещаются покупатели.

Никита ИВАНОВАрт-зона с рисунками объектов культуры в школе № 20.

Коворкинг-зона в школе № 5. Олеся Сторожук: «Первое сентября проведем в обновленном актовом зале».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Мощный голос Татьяны пробирает до мурашек.

Это гораздо больше, чем «два», 
если речь идет о музыкантах из 
Шипунова. Этим летом Иван Кли-
мов и Валерий Горшков, фронтме-
ны двух проектов, «Свои» и «Канад-
ский сад», решили объединиться. 
Чем резко увеличили количество 
зрителей и поклонников.  

По-взрослому 
«В поле тихо – люди спят, вышло солн-

це – надо воевать» – поначалу даже по-
казалось, что не песня это, а негромкий 
разговор пришельцев из 1942-го с нами, 
родившимися на два поколения позже. Не-
громкий и проникновенный голос Ивана 
Климова, в кадре – усталые бойцы коро-
тают время между боями. С экипировкой 
для съемок клипа «Это, брат, война» помог 
местный клуб военно-исторической ре-
конструкции.

В принципе, поводом для знакомства 
с самобытными сельскими музыкантами 
становится любая их песня – «Сны» ли из 
подборки «Русский рок – 2022» или «Пик-
сели» от Диффузора МС, то бишь Валерия 
Горшкова, на которой можно прививать 
детям культуру общения с гаджетами. 

Сельская культура обитает сегодня не 
в аварийных зданиях советских времен 
постройки. Иным селам, включая Ши-
пуново, горожане завидуют – такой там 
добротный и современный ДК. И все же 
уровня, на котором работают ребята из 
«Своих» и «Канадского сада», мы не ожи-
дали. 

У них все по-взрослому – съемки, запись 
песенного материала, сведение звука в 
собственной студии. Отношение – береж-
ное и к собственным стихам и музыке, 
и к каверам, которые, по словам Валерия, 
отнюдь не предмет заимствования: «Если 
у любимых исполнителей мне понравился 
какой-то прием, я могу его использовать 
и в своей песне – почему нет?»  

«Судьба была – вот и объединились», –  
улыбается Валерий. А Михаил Бубнов де-
лится подробностями: 

– Иван устроился на завод, туда же, 
где и я работаю. Разговорились, выясни-
лось, что парень окончил музыкальное 

училище, увлекается музыкой, играет на 
нескольких инструментах. Так познако-
мились. Слово за слово – решили  вместе 
поиграть. Репетиция за репетицией – те-
перь вместе выступаем, песни пишем, 
снимаемся одной командой. Так и живем. 
Днем «морсы льем», вечером инструменты 
в руки берем. Не зацикливаемся на одном 
каком-то стиле. Пробуем что нравится, 
что получается. 

«Если они о доме» 
Сами лидеры проектов уверяют, что 

уживаться в одном им совсем несложно, 
тем более им одинаково комфортно во всех 
жанрах и стилях, кроме скучных и некраси-
вых. Примиряет музыка, желание сделать 
что-то новое, чего до них еще никто не делал. 
«А когда взгляды у людей сходятся, просто 
и работать, и сочинять», – говорят друзья.  

Иван Климов – самый молодой участник 
группы, хотя есть еще и двое школьников, 
Максим Седешев (десятиклассник) и Алек-
сей Политов, с недавних пор воспитанник 
Алтайского кадетского корпуса, который 
не  намерен бросать группу, хотя с осени 
и придется перевести ее в формат уволь-
нительных.  

Старший в этой команде – Михаил 
Бубнов, ему 35. Когда он рассказывает 

про съемку клипов «в местах нашего 
детства», уточняю на всякий случай,  
чье именно детство он имеет в виду. 
Человек, выросший в 90-е, знает такие 
живописные, а главное, подходящие ло-
кации, о которых нынешние подрост-
ки не догадывались. А когда площадка 
выбрана, остается снять на смартфон 
видео, смонтировать материал и сделать 
так, чтобы новая песня нашла своего 
слушателя. И тому, что получаются они 
весьма эклектичными, у Ивана есть соб-
ственное объяснение: 

– Мы поем песни, понятные многим, 
разные, патриотические, и считаем их 
таковыми не только потому, что кто-то там 
в атаку идет и шашкой машет. Если они 
о доме, о любви и верности своему селу, 
дорогим людям – это ведь тоже патриоти-
ка, хотя мало кто использует именно это 
слово. Мне вот даже представить трудно, 
что можно взять и уехать из дома куда-то 
далеко-далеко.  

– Мы вместе совсем недавно и пока не 
думаем, станем известными или нет, – 
внимательно слушая друга, вносит ре-
марку Валерий. – Просто стараемся, что-
бы зрителю нравилось. И работаем для 
него – с душой.  

Тамара ПОПОВА,  
Олег БОГДАНОВ  

(фото)

  НА СЕЛЬСКОЙ СЦЕНЕ .

Один плюс один 

Раздольный голос
  ЗНАЙ НАШИХ! .

Певица из Рубцовского района победила 
в конкурсе имени своего кумира.

Татьяна Гервальд из села Безрукавка заняла 
первое место среди профессионалов в вокальном 
конкурсе имени Людмилы Зыкиной.

Репертуар по тембру
Зыкина – кумир самобытной певицы из Руб-

цовского района. 
– Ее голос неподражаемый. Пытаются исполнители 

что-то сымитировать, но нет, это уникум. Перепеть 
ее невозможно. Такой бархат в голосе, такая сила, 
такой полет! Не зря такие певицы звездами становят-
ся. Когда ее слушаю, дыхание перехватывает – так 
это здорово! – не перестает восхищаться сельчанка.

Татьяна поет зыкинские песни: либо народные, 
либо в народной стилистике. Выбор репертуара 
определен тембром голоса. Для узкого круга можно 
исполнить что-нибудь из репертуара Долиной или 
Пугачёвой. А на широкую публику – песни раздоль-
ные, чтобы показать свои вокальные возможности.

Татьяну Гервальд односельчане зовут наша Зы-
кина. Женщина лишь смеется:

– Она в бриллиантах утопала, а я до получки 
занимала. Каждому свое в жизни. – И серьезно 
добавляет: – Я счастлива тем, что выхожу на 
сцену и вижу, как у зрителей загораются глаза, 
лица светлеют. 

Клуба стало мало
Таня пела с самого детства: в садике, в школьном 

хоре. Семья певческая. Украинская. И фамилия 
девичья под стать: «Спивак» по-украински «певец».

Окончила восемь классов и поехала в Семипала-
тинск поступать в техникум легкой промышлен-
ности. Не прошла по баллам. Вернулась в родное 
село Баталово Шипуновского района. А там как 
раз уволилась заведующая местным клубом. И ко-
му-то пришла в голову мысль: «А давайте Татьяну 
поставим! Поет? Так пусть и организовывает!» Но 
«поет» и «организовывает» – не одно и то же. Сколько 
шишек набила – не сосчитать. 

Учиться пошла, когда уже была замужем и с двумя 
детьми. Окончила Алтайское культпросветучили-
ще, отделение хорового дирижирования. Проще 
говоря, выучилась на руководителя народного 
хора. Окончила с одной четверкой – баян никак 
не шел. А хоровое дирижирование было лучше всех. 
Студентка чувствовала музыку, за что ее ценили и 
привлекали к участию в разных концертах.

Рос профессионализм, росла и уверенность в 
себе. Стало тесно в баталовском клубе. 

В Безрукавку семья перебралась в 1989 году. Знали 

только, что здесь совхоз-миллионер. Татьяну взяли вре-
менно на должность художественного руководителя ДК, 
муж устроился скотником. Семье предоставили дом.

Потом Татьяну Григорьевну назначили дирек-
тором, около 30 лет трудилась в этой должности. 
Сейчас на пенсии и снова работает худруком. 
По-прежнему поет, участвует в сельских и город-
ских фестивалях, концертах и конкурсах.

Где ты, продюсер?
Не хотелось ли ей поучаствовать в достойных 

телевизионных проектах, где выступают солисты 
с шикарными голосами?

– Понимаете, есть люди-двигатели, а есть те, кто 
движется по течению. Я не могу высовываться, 
надо, чтобы меня направили, – поясняет певица. – 
Может, я и захотела, если бы кто-то предложил. 
Но без приглашения никуда не полезу. Даже были 
мысли: вот нашелся бы продюсер, чтобы продвинул. 

А что касается концертного выступления, то тут я 
бы сделала все от меня зависящее. Непробивная я 
женщина. Тельцы – они приземленные.

Художественный руководитель занимается вока-
лом с сельскими ребятишками. Вырастила несколько 
звездочек с сильными голосами, но все разъехались. 

Участвует в группе «Сударушка» из десяти жен-
щин «золотого» возраста. Ездят с концертами по 
району, выступают в маленьких поселках. Коллек-
тив хотят выдвинуть на звание народного.

Настрои� ка инструмента
У Татьяны Григорьевны три дочери, шесть внуков. 

Сильный голос передался старшей дочери. Она и 
в группу ходила, и сольно выступала, но профес-
сией это не стало. Мама относится философски: 
у каждого свой выбор.

– Голос – это инструмент. Его надо настроить и 
себя тоже: выйти, преподнести песню, а не просто 
извлечь звук. Артист должен быть богатым в плане 
эмоциональном, – убеждена она. – Я учу этому своих 
солистов. На репетициях им все удается, но выходят 
на сцену и впадают в ступор. Не каждый справится 
с волнением. Оно давит страшнейшим образом. Я и 
сама до сих пор не могу его преодолеть окончательно. 
Выхожу – волнение поддавливает. Но стоит запеть и 
увидеть, как меня принимают люди, сразу проходит. 

Мужские песни  
и женское счастье

Интересно, а какие музыкальные предпочтения 
у нашей героини?

– Люблю слушать мужские песни. Обожаю Се-
рова, Носкова. «Странная женщина» в исполнении 
Муромова – моя любимая. И даже пою их. Мужу 
нравится, как я их исполняю. Но на публику с ними 
не выйду, это было бы странно, – признается Та-
тьяна Григорьевна.

Кстати, в этом году она вышла замуж после 
семи лет вдовства. Сложился хороший союз двух 
творческих людей: певицы Татьяны Гервальд и 
преподавателя школы искусств Юрия Бальзамова. 
Слушают одни песни, смотрят одни телепереда-
чи. Нет расхождений в политических взглядах. 
Построили шикарную баню. Она рассказывает, а 
у самой глаза светятся от счастья.

У нее любимый супруг, любимая работа, на ко-
торую ходит каждый день.

– Дело не в материальных благах, – утверждает 
женщина. – Я иду сюда, потому что не представляю 
жизни другой. Не представляю, как буду сидеть 
дома. Пока двигаюсь, буду работать.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ  
(фото автора)

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ 
МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, пр. Крас-
ноармейский, 28, тел. 20-51-49.

«Алтай. Ритм жизни» – выставка 
к 85-летию региона (0+).

«Будь достоин!» – выставка, посвя-
щенная деятельности всесоюзных 
организаций, чьими воспитанни-
ками были октябрята, пионеры и 
комсомольцы (12+).

Х УДОЖ ЕС Т ВЕН Н Ы Й М У-
ЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел.  
50-22-29.

«Жизнь трёх стихий» – выставка 
пейзажной живописи XVIII – на-
чала ХХ века из коллекции музея. 
Подлинные произведения Савра-
сова, Айвазовского, Боголюбова, 
Шишкина, Клодта и других жи-
вописцев.

До 20 августа. «Вехи творчества». 
Персональная выставка В.С. Шубина.

«Заделье для рукоделья». Ми-
ни-выставка, представляющая мир 
женского ручного труда (из фондов 
музея).

«Секреты старинных книг». Вы-
ставка старопечатных и рукописных 
книг из фондов музея.

«Сделано в России». Выставка рус-
ских народных художественных 
промыслов из фондов музея.

«Сказка». Выставка из фондов 
музея, посвященная Десятилетию 
детства в РФ (все 0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, 
ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, 
ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

До 27 августа. «Горние миры» 
– выставка живописи и графики 
Леопольда Цесюлевича из собра-
ния ГМИЛИКА: к 85-летию со дня 
рождения художника.

До 27 августа. Фотовыставка, 
посвященная 90-летию Ю.В. Гри-
горьева, – «Василий Шукшин – 
Юрий Григорьев: дружба длиною в  
жизнь».

20 августа, 13.00 – Экскурсия «Ал-
тай в отечественном киноискусстве». 
15.00 – просветительская программа 
«Гладит, а не рука. Из истории утю-
га» из цикла «Истории Домовёнка»  
(0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толсто-
го, 24, тел. 22-66-83.

До 28 августа. «Сила мест». Выстав-
ка художественных произведений 
из собственной коллекции музея 
«Город».

В экспозиции представлено около 
двадцати пейзажей лучших барна-
ульских художников, работающих с 
натурой. Среди авторов – В. Октябрь, 
П. Панарин, Г. Карпушкин, В. Зотеев, 
Е. Дёмкина, С. Калинина.

До 28 августа. Выставка «Объ-
ёмный бумажный мир» всемир-
но известного инженера бумаж-
ных конструкций Алексея Зауэра  
(все 0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГО-
РОД», пр. Ленина, 111, тел. 22-66-84.

Персональные выставки живопи-
си художников Веры Санниковой (до 
26 августа) и Ларисы Пастушковой 
(до 28 августа) (0+).

МУЗЕИ

***

КРАЕВАЯ БИБЛИОТЕКА ИМ. 
ШИШКОВА, ул. Молодёжная, 5, 
тел. 50-66-16.

24 августа, 18.00. Проект «Откры-
тая библиосреда».

«Следуй за мечтой!»: как из Бар-
наула попасть в мир Высокой моды, 
расскажет Татьяна Ланге, дизай-
нер, художник, стилист и созда-
тель бренда LANGE; «Рисуют все!»: 
рисуем литературную открытку с 
художником-иллюстратором Элли-
ной Таныгиной; «Завтра почитаю»: 
говорим о современных направле-
ниях в литературе; «Русский без на-
грузки»: учимся говорить и писать 
по-русски. (12+).

  КУЛЬТПОХОД .
Гуляевские чтения –  

в 12-й раз!
Ученых, краеведов, архивистов, музейщиков, 

библиотекарей  приглашают принять участие в 
XII Межрегиональной историко-архивной конфе-
ренции.

С 1993 года проводятся на Алтае чтения, посвя-
щенные памяти известного историка, этнографа, 
фольклориста Степана Гуляева и его сына, архивариуса 
архива Алтайского округа Николая Гуляева.

В этом году конференция состоится 20 октября в 
Барнауле на базе Алтайского педуниверситета. В ее 
рамках предполагается проведение пленарного и 
секционных заседаний по темам: «Архивы и архив-
ное дело: в контексте истории и современности», 
«Информационные технологии в использовании 
архивных документов», «Использование архивных 
документов в образовательной практике», «История 
высшего образования в Сибири», «Исследования со-
циальной истории на основе архивных документов», 
«Генеалогические исследования: опыт, проблемы, 
перспективы».

Заявки на участие в конференции принимаются 
до 1 сентября.

«Во славу Отечества»
Так называется премия, носящая имя Г.Р. Держа-

вина. Ее лауреатом стала член Союза писателей Рос-
сии и редактор краевой библиотеки им. В. Я. Шиш-
кова Юлия Нифонтова.

Литературная премия Главы Республики Карелия 
им. Г.Р. Державина «Во славу Отечества» вручается 
с 2001 года и выявляет победителей в номинациях 
«Проза», «Поэзия», «Литературоведение» и «Литература 
для детей и юношества». В этом году в номинации 
«Литература для детей и юношества» победа присуж-
дена Ю. Нифонтовой – за книгу «Ермошка Добродей 
и куриный бог». Стоит отметить, что писатель была 
победителем краевого конкурса на издание литера-
турных произведений в номинации «Литература для 
детей и юношества» в 2017 и 2021 годах.     

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

7 виртуальных концерт-
ных залов работает в крае

Последний из списка будет создан в Змеиногорской 
ДШИ – как победителе всероссийского конкурса.

«Мы поем песни, по-
нятные многим, раз-
ные, патриотические, 
и считаем их таковы-
ми не только потому, 
что кто-то там в атаку 
идет и шашкой ма-
шет. Если они о доме, 
о любви и верности 
своему селу, доро-
гим людям – это ведь 
тоже патриотика».

Планетарий, пр. 
Ленина, 19, тел. 61-10-65.

20 августа. 11.00 – «Хрумка и вол-
шебная ракета» (6+). 13.00 – «Удиви-
тельная планета» (6+). 15.00 – «Путе-
шествие по Солнечной системе» (12+). 

21 августа. 11.00 – «Невероятные 
приключения Дракоши». 12.00 – 
«Наблюдаем Солнце», (площадь у 
планетария, бесплатно) (6+). 13.00 
– «Вода – чудо природы» (6+). 14.00 
– «Наблюдаем Солнце» (6+). 15.00 – 
«Предание о звёздах» (12+).

Полная программа на сайте: 
planetarium22.ru.

планетарии�

«Свои» и «Канадский сад» теперь вместе.

БАРНАУЛБАРНАУЛ

«Голос – это инструмент. 
Его надо настроить и себя 
тоже: выйти, преподнести 
песню, а не просто извлечь 
звук. Артист должен быть 
богатым в плане эмоцио-
нальном».


